
Charolais-Brionnais en transition
Conseil d’administration – Lundi 12 juin 2023

Présents  : Jean-Denis Aznar, Jean-Pierre Capony, Marielle Gorissen, 
Aurore Fouchier, Charlotte Rebet, Christine Sayou, Stéphane Rave, 

Philippe Verga, Rémy Vigneron.
Invitée       :   Brigitte Aselman

• Vocation de CBT : 
Philippe soulève son impression de voir l’association basculer d’avantage dans la sensibilisation
passive plutôt que l’action concrète. Ce sont les événements les plus « passifs » (conférences) qui
réunissent  le  plus  de  monde.  Ces  manifestations  permettent  « d’ensemencer  des  graines  qui
mettent parfois du temps à germer », note Jean-Pierre. Le passage à l’action n’est pas toujours
immédiat. Il est rappelé que le but initiale de CBT est de fédérer une communauté d’action. Faire
de  la  sensibilisation  semble  soutenir  ce  but,  en  attirant  les  habitants  vers  ces  questions,  en
essayant d’accélérer la prise de conscience et justement de provoquer l’action. Il est possible aussi
que certaines personnes se déplacent pour prendre des informations pour l’instant,  pour être
prêtes s’il faut devenir autonome à plus ou moins long terme. 

• Projet de fabrication de jus de pomme : 
Une presse hydraulique a été achetée par l’association, et remise en état. Julien Luminet est prêt à
aider  à  son  fonctionnement.  Brigitte  Asselman,  adhérente,  est  à  l’initiative  d’un  projet  qui
consisterait à créer une organisation locale pour récolter des pommes et fabriquer du jus de fruit. 
Dans un premier temps, l’idée serait de lancer un appel aux contacts de CBT, pour les inviter à
partager une partie de leur récolte de pommes (non-traitées), en échange d’une contrepartie :
bouteilles de jus de pomme. 
La collecte aurait lieu dès 2023 à partir de fin août, pour un pressage au mois d’octobre après
maturation. Rémy se propose de rédiger un mail de synthèse, à envoyer à la liste de contacts de
CBT pour expliquer ce projet et fédérer autour. 

• Conférence Marc-André Selosse :
La  conférence  du  23  mai  à  Charolles  a  été  un  succès  avec  la  fréquentation  record  de  196
personnes,  autour  d’un intervenant  de  grande  qualité.  Quelques  petits  problèmes  techniques
(micro, projection) sont à mieux anticiper la prochaine fois (prévoir une deuxième personne pour
la  partie  technique).  L’après-conférence  a  permis  beaucoup  d’échanges  et  de  discussions,  le
libraire  (Carnet  à  spirales)  a  vendu  des  livres.  L’événement  enregistre  1701  €  de  recettes
(largement bénéficiaire). La prochaine conférence aura le 14 septembre avec Négawatt à Saint-
Christophe-en-Brionnais. 

• Groupement d’achats : 
Le 15 mai dernier, le CA a décidé de poursuivre son initiative de groupement d’achats de produits
de première nécessité (lire compte-rendu précédent). Il est décidé de faire une réponse aux cinq
épicières locales qui avaient été contactées et sondées par l’association, pour leur donner cette
information et leur expliquer notre démarche associative. Jean-Pierre propose de rédiger le texte
du mail en question, pour leur apporter une réponse argumentée. 



• Plantation d’arbres : 
François Robin, adhérent habitant Paray-le-Monial, travaillant au Cèdre, a contacté CBT pour un
projet assez colossal de plantation d’arbres, en lien avec cette entreprise qui mène des projets
internationaux. Le CA aimerait  avoir  plus de détails mais,  si  l’idée de planter des arbres reste
séduisante, beaucoup d’autres actions sont déjà en cours et il n’est pas certain que CBT soit en
capacité de répondre à cette sollicitation.   

• Réunion groupe « bien-être au naturel » :
Christine Sayou, membre du CA, a impulsé la réunion des personnes ayant des compétences et
sensibilités dans le domaine du bien-être, dans une optique de prévention. Cinq participantes (sur
sept personnes intéressées au départ) se sont rassemblées. Il est décidé de préférer l’appellation
« Bien-être au naturel », d’éviter ainsi le terme « santé » pour ne pas risquer des accusations de
dérives  sectaires.  Le  but  est  d’organiser  des  ateliers  pour  permettre  à  chacun  de  se
responsabiliser, d’apprendre des techniques et de partager des compétences de façon solidaire et
collective.  Ce  groupe  s’inscrit  clairement  dans  une  optique  d’organisation  résiliente  face  aux
risques actuels. Des idées d’ateliers sont d’ores et déjà lancées : Qi-Gong thérapeutique, Tai-chi,
gestion des émotions, gymnastique sensorielle, découverte des fascias...

• Atelier sur les logiciels libres :
Suite  à  l’organisation  d’un  atelier  sur  les  logiciels  libres  à  Chauffailles,  Julie  René  a  fait  une
proposition d’utilisation à CBT pour mettre en place de nouvelles fonctionnalités qui faciliteraient
la communication. Un retour lui sera fait rapidement pour voir comment cela peut se mettre en
place.

• Conférence-débat avec le Low tech lab :
« Low Tech, le film », est en train d’être diffusé dans les salles de cinéma. Stéphane a eu l’initiative
de  contacter  le  cinéma  de  Paray-le-Monial  pour  organiser  une  diffusion  en  présence  du
réalisateur.  Ce  ne  sera  pas  possible  au  cinéma  Empire.  Le  CA  s’interroge  par  ailleurs  sur
l’organisation d’une projection de film avec un réalisateur, car ce genre d’événement ne réunit en
général pas beaucoup de monde dans la région. A suivre.

• « Les maires parlent aux maires » :
Un groupe « Interactions sociales » s’est formé au sein de CBT, suite aux travaux lancés lors du
séminaire  avec  Arthur  Keller,  en  décembre  2022.  Ce  groupe  s’est  lancé  le  défi  de  mieux
communiquer  avec  les  élus  et  de  les  attirer  vers  les  thèmes  et  la  nécessité  de  la  transition
écologique. Les membres du groupe informent le CA de la tenue d’une conférence le 12 octobre
au théâtre de Paray-le-Monial, en présence de Michel Maya, maire de Tramayes, et Jean-Claude
Mensch, maire d’Ungersheim (village en transition, mis en scène dans le film « Qu’est-ce qu’on
attend ? ») Les adhérents seront mis à contribution pour aider les organisateurs à toucher plus de
maires.


